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https://www.100test.com/kao_ti2020/484/2021_2022__E8_80_81_E

9_B8_A6_E7_A7_81_E5_c122_484954.htm 律师事务所只有规模

化，才能抵御较大的市场风险，才会在大宗法律服务业务中

异军突起，立于不败之地。国外的律师事务所，如贝克?麦肯

斯律师事务所、安得森律师事务所，简直是航空母舰，

有2000多名员工。而中国90%以上的律师事务所，人数都在50

人以下。许多律师事务所的头羊,认识到了问题的严重性,开始

尽力打造中国的航母。这个初衷无疑是好的,但是,我们必须清

楚地认识到,律师事务所在盲目扩张的情况下,一夜催成的“肥

大”,不是我们渴求的“强大”。如果没有共同的律师文化,如

果没有共同的志趣,如果没有共同的发展理念,纵然摇身变成了

庞大的巨人,也可能会骤然崩塌。前事不远,后事之师。中国企

业盲目规模化的失败教训,或许对我们有警示作用。 其一、实

力不足，急躁冒进。 目前已经咸鱼翻身的史玉柱，可谓传奇

人物 。1989年，史玉柱以4000元借债起家，短短5年位居福布

斯“大陆富豪排行榜”第8位，顷刻间财富又灰飞烟灭，曾沦

落为负债2.5亿元的“中国首穷”。 以史玉柱为首的巨人集团

头脑发热，对巨人大厦的设计方案一改再改，从38层蹿至70

层，号称当时中国第一高楼，所需资金超过10亿元。史玉柱

基本上以集资和卖楼花的方式筹款，集资超过1亿元。巨人集

团顷刻崩塌,原因就在于其自己实力不足,力不从心,却要盲目

扩张集团规模。 规模化的律师事务所可以在市场经济竟争模

式下,争得更大的市场,求得更大的发展空间，一些律师事务所

便萌生了规模化的愿望。有规模化意向的律师事务所,通常是



优秀的律师事务所,成功地的律师事务所,他们居安思危,准备

更上一层楼,但是如果盲目招兵买马,扩大规模,不顾及自己的

实力,不顾及吸纳人员的层次素质,良莠并蓄，规模化可能是昙

花一现。 其二、心态膨涨，恣意扩张。 “亚细亚”商场

于1990年一炮打响,多年引领中原商业龙头，其商誉就像亚细

亚大楼墙壁上那轮光芒四射的野太阳一样,曾经辉煌一时。领

导视察,外地仰慕。时至今日，亚细亚的辉煌已经是过眼烟云

。亚细亚商场以及以它为母体成立的亚细亚集团就像一艘没

有舵手的船，被市场经济的大潮冲击得千疮百孔,后又无情地

甩到了岸边。亚细亚商场的心态极速膨胀导致恣意四处扩张,

最后酿成灭亡悲剧。以亚细亚商场作为亚细亚集团的主体，

濮阳、漯河、开封、南阳开有4家直接连锁店,省外开有10家连

锁店。上海仟村百货关门，北京两家中的一家关门，成都仟

村主持工作的副总被债主扣后借口小解从厕所窗口逃遁⋯⋯

终于引发了郑州亚细亚商场商誉危机,亚细亚的商誉达到冰点

。 经过多年打拼,经过多年奋斗,一些律师事务所脱颖而出,优

秀的律师巨星已经成功跃起。成功的律师事务所渴望上台级,

希望有重大飞跃。规模化无疑是律师事务所改头换面、再塑

辉煌的契机。但是,商界规模化失败的范例,真的发人深思。痛

定思痛,成功的律师事务所,不可以重蹈覆辙,再走恣意扩张之

路。没有清醒的头脑,心态膨胀,单单将律师事务所改换门庭，

只将律师执业证改换名字，可能会输得一塌糊涂。 其三、收

购烂摊，跨行多元。 自1986年生产出我国第一根西式火腿肠

开始，春都曾以“会跳舞的火腿肠”红遍大半个中国，市场

占有率最高达70%以上，资产达29亿元。“春都”火腿肠也就

多次被评为“全国名牌产品”和“著名商标”，几乎成为中



国火腿肠的代名词。然而，仅仅经历几年短暂的辉煌，这家

明星企业便倏然跌入低谷。如今春都上百条生产线全线停产

，企业亏损高达6.7亿元，并且欠下13亿元的巨额债务。昔日

车水马龙、门庭若市的场面，只是春都人美好的追忆。 春都

的陨落跟盲目多元化及收购烂摊不无关系。当时,也许成功来

得太容易，春都的经营者头脑开始膨胀发热，当地领导也要

求春都尽快“做大做强”。春都在较短的时间内投巨资增加

了医药、茶饮料、房地产等多个经营项目，并跨地区、跨行

业收购兼并了洛阳市旋宫大厦、平顶山肉联厂、重庆万州食

品公司等17家扭亏无望的企业，使其经营范围涉及生猪屠宰

加工、熟肉制品、茶饮料、医药、旅馆酒店、房地产、木材

加工、商业等产业，走上了一条多元化同时并举的道路。企

业经营项目繁杂、相互间关联度低、与其原主业之间也无任

何关联，且投资时间又很集中，一时“发展”的神速，为自

己迅速消亡埋下了伏笔。 律师事务所及律师的专业化经过多

年的努力,已经给中国律师业注入新的活力。专业化水准、专

业化服务使中国律师有了较高美誉度。 只有律师专业化,才能

给客户提供优质的法律服务,才会使中国律师走向可持续发展

道路。 但是走专业化成功的律师事务所,可能为了取得更大发

展,需要使律师事务所规模化。如果国内没有合适的专业化相

同的律师事务所,可以强强携手联合打造航空母舰,或者走专业

化都很成功的律师事务所却没有共同的规模化意向,那么就可

能会出现荒不择路的情形,会与其他经营状况不佳、没有专业

化的律师事务所委曲求全,恋姻结合到一起。这种情况非常可

怕,志不同，道不合,很有可能拖垮已经成功的专业化品牌律师

事务所,使规模化的良好初衷毁于一旦。 （作者：段建国，开
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